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– Анатолий Иванович, рас-
скажите, как формировался ваш 
интерес к физике? Когда вы по-
няли, что свяжете жизнь именно 
с этой наукой?

– Интерес к физике у меня возник 
в школе, в 9–10-м классе, благодаря 
хорошему учителю по этому пред-
мету. И уже тогда я не сомневался, 
что буду поступать на физический 
факультет Башкирского государ-
ственного университета.

– Вы достигли определенных 
высот в своей профессии, ваши 
проекты постоянно занимают ли-
дирующие позиции, и это уже не 
первый грант, полученный вами... 

– Наша группа непрерывно полу-
чает российские гранты начиная с 
1996 года.

– Как выбиралась тема про-
екта?

– Нужно четко понимать, что 
тему проекта мы выбираем, но вы-
бор очень ограничен. Он должен 
лежать именно в той области, в 
которой мы являемся признанными 
специалистами в России, иначе 
бессмысленно все это делать. Этот 
проект посвящен проблеме, которой 
я реально занимаюсь всю жизнь. 
Но (с воодушевлением. – Корр.) 
один бы я ничего не сделал. Все эти 
достижения стали возможны благо-
даря тому, что создана сбалансиро-
ванная команда, работоспособная 
группа. В нее входят два доктора 
наук, несколько кандидатов, четыре 
аспиранта. Тема требует больших 
познаний и хороших навыков. Наука 
– это как спорт: нужно постоянно 
быть в форме, совершенствовать 
свой уровень. Нужно отслеживать 
достижения науки, а для этого 
требуется коллектив. Информация 
колоссальная, мир буквально поме-
нялся за время моей деятельности. 
Если раньше наука мирового уров-
ня была, скажем, только в десяти 
странах, то сейчас почти во всех 
государствах. Даже в Республике 
Маврикий, где 30–40 лет назад даже 
не знали, что писать можно, теперь 
имеются современнейшие универ-
ситеты, серьезные лаборатории, 
не говоря уже о Пакистане, Индии, 
Иране, Латинской Америке, Китае. 
Поэтому огромное количество пу-
бликаций, большая конкуренция.

– Имеют ли эти разработки 
какое-то практическое значение? 
В каких областях могут исполь-
зоваться?

– Конечно. Все сейчас очень 

Это интригующее 
название статьи 
астрофизиков ВолГУ, 
предложивших новый 
метод мониторинга 
космических угроз. 
Ученые опубликуют свое 
исследование за счет 
средств гранта РФФИ.

Профессора физико-техниче-
ского института ВолГУ Владимир 
Дмитриевич Захарченко, Илья 
Геннадьевич Коваленко выигра-
ли конкурс Российского фонда 
фундаментальных исследований 
(РФФИ) на издание научно-по-
пулярных статей. Исследователи 
опубликуют свою статью «Миссия 
«Астероид» выполнима» в бли-
жайшее время на сервере РФФИ 
в разделе научно-популярных 
публикаций в рубрике «Физика и 
астрономия» за 2016 год.

В статье описан метод оценки 
размеров пассивных космических 
объектов (астероидов, комет, ме-
теоритов), использующий радио-
локационное зондирование сигна-
лами наносекундной длительности 
и позволяющий оценить размеры 
объектов по длительности их 
радиолокационных портретов с 
точностью, не зависящей от даль-
ности до объекта. 

Это совершенно новый алго-
ритм оценки лучевой скорости 
быстродвижущегося околоземного 
космического объекта. При этом 
алгоритм значительно проще и 
экономнее использующего спек-
тральный анализ. Волгоградские 
ученые уверены, что их метод 
к тому же предпочтителен для 
применения в системах противо-
действия космическим угрозам, 

много говорят о нанотехнологиях, 
достижениях и перспективах в этой 
области. С точки зрения физики 
там много чего открывается. Мы 
выходим на отдельные молекулы. 
Из них тоже можно изготавливать 
различные устройства. 

До недавнего времени не было 
средств, с помощью которых можно 
изучать, что происходит с отдельны-
ми молекулами, как они динамиче-
ски превращаются, изменяются. 
Теперь, благодаря развитию тех-
ники, появились некие средства, 
позволяющие косвенно изучать 
процессы, протекающие в очень 
короткие промежутки времени, в 
фемтосекунде (одна миллиардная 
секунды). Эксперименты не могут 
дать детальную информацию, ее 
можно получить только путем по-
строения теоретических моделей и 
сравнения расчетов в этих моделях 
с теми сигналами, которые получает 
экспериментатор. В таких масшта-
бах молекулы ведут себя совершен-
но по-другому. Это уже квантовый, 
чисто квантовый мир… С одной 
стороны, это позиционируется как 
фотохимия (химические процессы), 
с другой стороны, это молекулярная 
электроника. Уже создаются прооб-
разы каких-то устройств, но они еще 
имеют форму, так скажем, игрушек. 
Мы их изучаем и пытаемся понять, 
как они действуют.

– С какими трудностями вам 
пришлось столкнуться в процес-
се подачи заявки?

– Это требует огромного количе-
ства времени и труда. Так сложи-
лось, что нужно было параллельно 
подать три заявки на гранты в 

ГОСТИНАЯ

«В науке как в спорте – нужно 
постоянно быть в форме!»

течение осеннего семестра. Я за 
этот период не смог написать ни 
одной статьи, совершенно не было 
времени.

– С вашей точки зрения, в чем 
преимущества и в чем недостатки 
такой системы финансирования 
науки?

– Преимуществ довольно много. 
Система грантов существует уже 
довольно давно, и, надо сказать, 
организована она очень хорошо, 
достаточно порядочно и честно. По 
крайней мере, лучшие заявки, без-
условно, проходят. Оценка делается 
такими же людьми, как и мы, все 
мы являемся одновременно заяви-
телями и экспертами. Экспертиза 
действительно независимая. Не-
достаток в том, что, к сожалению, 
уровень нашей экономики такой, 
что грантов недостаточно, хотелось 
бы, чтобы их давали побольше. Но 
все хорошо понимают, что пока нет 
такой возможности.

– Как вы думаете, какие пре-
пятствия существуют сейчас для 
молодых ученых?

– Я должен сказать, что у ны-
нешней молодежи перспективы 
фантастические: все делается для 
того, чтобы они жили и процвета-
ли. Другое дело, что есть какой-то 
переходный период от студента до 
специалиста, признанного специ-
алиста, когда он может делать 
что-то действительно стоящее, ин-
тересное для научного сообщества. 
И тут стоит выбор, который и у меня 
стоял когда-то. Я пошел на зарплату 
гораздо ниже, чтобы заниматься на-
укой. И жил лет пять-шесть на эту 
зарплату. Во-первых, я очень хотел 
заниматься наукой, а во-вторых, 
я понимал, что со временем это 
окупается. 

– Что бы вы пожелали нынеш-
ним студентам?

– Сейчас время огромного ко-
личества информации. Но, чтобы 
уметь воспользоваться этой ин-
формацией, необходимо иметь 
системное образование. Сегодня 
окружающие люди не являются 
источником знаний, информацию 
можно получить где угодно, но 
сформировать собственную строй-
ную систему знаний, представле-
ний, без которой невозможно ниче-
го реально сделать, можно только 
путем систематического обучения, 
ежедневного труда.

Беседовала Ирина Марченко

так как позволяет получить оценку 
средней частоты в реальном мас-
штабе времени.

Российский фонд фундамен-
тальных исследований (РФФИ) 
создан указом Президента Рос-
сийской Федерации в 1992 году. 
В качестве представителя госу-
дарства фонд обеспечивает под-
держку передовых групп ученых. 
Поддержка инициативных научно-
исследовательских работ по всем 
основным направлениям фунда-
ментальной науки осуществляется 
строго на конкурсной основе по 
результатам проведенной всесто-
ронней экспертизы. 

Решения о поддержке или откло-
нении проектов РФФИ принимают-
ся самим научным сообществом 
в лице наиболее авторитетных 
и активно работающих ученых – 
членов экспертных советов фонда. 
Это открывает ученым более ши-
рокие возможности творческого 
самовыражения, позволяет им 
самостоятельно осуществлять 
выбор тематики исследований, 
создавать творческие коллективы 
и концентрировать средства на 
наиболее перспективных работах.

www.volsu.ru

НАУКУ – В ЖИЗНЬ!

«Миссия «Астероид» 
выполнима»

Российский научный фонд выделил грант профессору кафедры 
теоретической физики и волновых процессов Волгоградского государственного 
университета, доктору физико-математических наук Анатолию Ивановичу 
Иванову на реализацию проекта под названием «Теория нестационарных 
спектров в системах со сверхбыстрыми фотохимическими процессами». 
Ведущий научный сотрудник, заслуженный работник высшей школы РФ, 
автор многочисленных научных статей, Анатолий Иванович за весь долгий 
период своей научно-исследовательской деятельности стал обладателем 
уже несколько грантов. Мы решили лично поздравить профессора и его 
коллег с очередным достижением, более подробно расспросить о теме 
проекта, а также о перспективах развития науки в современном мире.

В.Д. Захарченко, И.Г. Коваленко

Трехмерную модель 
собора Александра 
Невского, когда-то 
уничтоженного, а теперь 
возводимого вновь, 
создали в ВолГУ.

По просьбе аппарата губер-
натора Волгоградской области 
студенты и сотрудники Волгоград-
ского государственного универси-
тета создали 3D-модель собора 
Александра Невского, который 
возводится в затрибунной части 
площади Павших Борцов в центре 
Волгограда.

В течение месяца студенты 
института математики и информа-
ционных технологий ВолГУ Антон 
Белоусов и Виктор Радченко под 
руководством доцента кафедры 
информационных систем и компью-
терного моделирования кандидата 
физико-математических наук Сер-
гея Сергеевича Храпова создавали 
детализированную 3D-модель и 
3D-макет собора.

– У нас ушло примерно две не-
дели на моделирование и столько 
же – на печать самой модели и ее 
цветовое оформление. Такая мо-
дель необходима для презентаций 
строительного проекта, а также для 

более подробного изучения архи-
тектуры здания, его отдельных эле-
ментов, – рассказал С.С. Храпов.

Модель создана в масштабе 
1:200 с использованием современ-
ного программного обеспечения 
для 3D-моделирования, оборудо-
вания для 3D-сканирования.

www.volsu.ru

МАСТЕРСКАЯ

Собор Александра Невского: 
каким он будет

3D-макет собора, напечатанный на 3D-принтере

3D-модель собора Александра Невского

В музее курсантских 
полков ВолГУ молодые 
волгоградцы написали 
письма благодарности 
ветеранам Великой 
Отечественной войны.

В преддверии 71-й годовщины 
Победы в Великой Отечественной 
войне 18 апреля в музее курсантских 
полков Волгоградского государ-
ственного университета состоялась 
акция «Письма ветеранам», в кото-
рой приняли участие юные волго-
градцы – представители молодеж-
ных организаций города и студенты. 
Участников общероссийской акции 
приветствовали глава Волгограда 
Андрей Владимирович Косолапов 
и председатель Волгоградского го-

ДЕНЬ ПОБЕДЫ

Письма памяти – от благодарных потомков

родского совета ветеранов войны, 
труда, Вооруженных сил и право-
охранительных органов Александр 
Дмитриевич Струков. 

Для гостей была проведена экс-
курсия по уникальному музею кур-
сантских полков. В знак благодар-
ности отстоявшим свободу Родины 
71 год назад каждый пришедший в 
музей имел возможность написать 
на поздравительной открытке сло-
ва благодарности за тот великий 
подвиг. 9 мая 2016 года почтальоны 
«Почты России» доставят ветеранам 
Великой Отечественной войны все 
письма-поздравления.

– Сегодня по всей стране моло-
дежь пишет письма нашим дорогим 
ветеранам, которые отстояли нашу 
Родину, которые отстояли мир на 
всей планете. Я думаю, письмо – это 

одна из самых уникальных вещей. 
Именно через перо и бумагу мы 
передаем теплоту своего сердца, 
обращаем наше внимание к на-
шим ветеранам, – подчеркнул А.В. 
Косолапов. 

– Необходимость этой акции 
великая, а значимость огромная. 
Мне приятно видеть, что ребята 
волей души написали эти письма. 
А ветеранам будет очень приятно 
получить живое письмо. Это настоя-
щий патриотизм в действии. У ребят 
воспитывается уважение к старшему 
поколению, они соприкасаются со 
старшим поколением, с теми, кто 
отстоял мир, а потом отстроил Ста-
линград и нашу страну, – отметил 
Александр Дмитриевич Струков.

Дарья Карабутина

А.И. Иванов


